

pengelolaan Dana BOS agar sejalan dengan standar atau peraturan sebagaimana mestinya, maka sekolah dapat memanfaatkan teknologi sistem informasi dalam penggunaan dana BOS. Salah satunya yaitu pada sistem informasi akuntansi pengelolaan dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS). Salah satu pemanfaatan tersebut yaitu dengan menggunakan sebuah Aplikasi Rencana Kegiatan Anggaran Sekolah atau disebut dengan ARKAS. Aplikasi ini dapat memberikan fasilitas dalam hal merencanakan, menganggarkan, melaksanakan, serta mempertanggungjawabkan penggunaan Dana Bantuan Operasional Sekolah. Selama ini sistem yang mengelola anggaran di setiap sekolah masih terpisah dari sistem pengelolaan keuangan di daerah, sehingga Sekolah akan memerlukan waktu dan tenaga yang banyak untuk perihal administratif. Namun saat ini, ARKAS diintegrasikan dengan Sistem Informasi Pembangunan Daerah sebagai bentuk penyederhanaan. Sehingga sekolah hanya perlu mengisi dalam satu aplikasi saja. Dengan terciptanya Aplikasi ini, maka akan memudahkan pihak sekolah dalam hal optimalisasi dan pembenahan penyaluran Dana BOS. (Srii, 2022 diakses pada Kominfo.go.id, 15/02/2022).

Penyaluran akses bantuan pendidikan tentunya perlu diperhatikan dengan baik oleh Pemerintah agar seluruh sekolah dapat merasakan bantuan dari Dana BOS ini. Tetapi mengingat persebaran sekolah di Indonesia yang luas, menjadikan pemerintah sulit untuk mengawasi tingkat pengelolaan Dana BOS sehingga pemberian akses Dana BOS tidak tersebar dengan merata, khususnya pada sekolah yang berada di wilayah terpencil dan sulit untuk mengakses jaringan teknologi. Salah satu sekolah tersebut yaitu SMP Negeri 4 Gerokgak. SMP Negeri 4 Gerokgak merupakan salah satu sekolah menengah pertama yang berlokasi di desa Penyabangan, Kecamatan Gerokgak, Kabupaten Buleleng.

Sekolah ini termasuk sekolah yang berlokasi jauh dari hiruk pikuk kota. Maka dari itu, untuk mendapatkan akses pendidikan yang maksimal perlu adanya dukungan baik sarana/prasarana yang memadai baik itu pembangunan maupun metode dalam mengajar yang tentunya akan berdampak pada proses pembelajaran siswa. Tetapi, terdapat permasalahan yang masih dialami oleh pihak sekolah terkait pada proses pengelolaan dan penggunaan dana BOS yakni pada saat menggunakan proses secara manual pihak sekolah mengalami keterlambatan saat melaporkan ke Dinas Pendidikan secara online salah satu penyebab keterlambatan tersebut yakni karena rumitnya proses penyusunan laporan secara manual mengakibatkan pihak sekolah lupa untuk mengupload laporan pertanggungjawaban ke website kemendikbud.go.id. SMP Negeri 4 Gerokgak juga mendapatkan alokasi Dana BOS setiap satu tahun anggaran hanya sebesar Rp 495.000.000

penggunaan ARKAS ini. Diantaranya, dalam hal merencanakan, menganggarkan, serta melaporkan hasil pengelolaan Dana Bantuan Operasional Sekolah akan menjadi efektif dan lebih efisien; terintegrasi dengan Dapodik, Kementerian Pendidikan, Kebudayaan, Riset dan Teknologi seperti Rapor Pendidikan dan SIPLah. Selain itu, Aplikasi ini juga akan terintegrasi langsung dengan sistem informasi yang dimiliki oleh Kementerian Dalam Negeri.

Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS)

Sesuai dengan Peraturan yang mengatur tentang Standar Anggaran Operasi Non personalia, standar anggaran operasi non personalia merupakan sebuah ketetapan yang dibutuhkan untuk membiayai kegiatan operasi non personalia dalam satu tahun anggaran. sebagai salah satu bentuk dari keseluruhan dana pendidikan. Dalam pengalokasian Dana BOS, besaran yang disalurkan oleh pemerintah yaitu berdasarkan pada besarnya biaya Dana BOS pada daerah masing-masing lalu mengalikan besaran tersebut dengan banyaknya jumlah Peserta Didik yang memiliki NISN.

Dalam hal pengelolaan Dana BOS, pihak sekolah perlu menyusun laporan yang lengkap agar sesuai dengan Aturan Petunjuk Teknis yang terdapat pada Permendikbud No 2 Tahun 2022. Adapun bentuk laporan yang perlu disusun oleh pihak sekolah, yaitu diantaranya Rencana Kegiatan Anggaran Sekolah (RKAS), Buku Kas Umum (BKU), Buku Pembantu Kas, Buku Pembantu Pajak, Buku Pembantu Bank, serta Bukti Pengeluaran.

Adapun referensi yang digunakan dalam penelitian ini, yakni berdasar pada hasil penelitian terdahulu, sebagai berikut

1. Kasih Purwantini, Danang, dan Siti Nasekah 2020. Penelitian ini memberikan hasil bahwa penggunaan sistem informasi dalam menerima dan mengeluarkan kas, maka pemakai akan lebih mudah melakukan kegiatan dalam mencatat transaksi karena seluruh transaksi tersimpan dan terhubung dalam satu data serta penggunaan sistem ini dilengkapi dengan keamanan dalam mengakses sistem ini. Dengan adanya sistem penerimaan dan pengeluaran kas berbasis multiuser, maka akan memudahkan para pengguna dalam melakukan pencatatan laporan kas dengan hasil yang tepat.
2. Rafiq Ahmad dan Agustine Dwianka, 2021. hasil penelitian menunjukkan bahwa Sekolah Fadilah menggunakan sebuah perangkat lunak asisten dalam mendukung proses penyusunan pembukuan keuangan sehingga hasil yang diberikan akan lebih efektif dan efisien berbeda dengan penyusunan pembukuan keuangan sekolah secara

Surat Pernyataan Tanggung Jawab Mutlak

SURAT PERNYATAAN TANGGUNG JAWAB MUTLAK

Saya yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa bertanggung jawab secara formal dan material atas kebenaran realisasi penerimaan dan pengeluaran Dana BOS serta kebenaran perhitungan dan setoran pajak yang telah dipungut atas penggunaan Dana BOS pada semester 2 tahun anggaran 2022 dengan rincian sebagai berikut:

Nomor :

1. NPSN	50100308	
2. Nama Sekolah	SMP NEGERI 4 GEROKGAK	
3. Kode Sekolah	
4. Nomor/Tanggal DPA SKPD	
5. Kegiatan Dana BOS		
A. Saldo Awal Dana BOS		Rp. 0
B. Penerimaan Dana BOS		
1. Tahap I	Rp. 143.748.000	
2. Tahap II	Rp. 101.490.093	
3. Tahap III	Rp. 143.748.000	
Jumlah Penerimaan		Rp. 478.986.093
C. Pengeluaran Dana BOS		
1. Jenis Belanja Operasi	Rp. 377.789.236	
2. Jenis Belanja Modal	Rp. 101.120.000	
Jumlah Pengeluaran		Rp. 478.909.236
D. Sisa Dana BOS		Rp. 96.257
Terdiri atas		
1. Sisa Kas Tunai	Rp. 0	
2. Sisa di Bank	Rp. 96.257	

Bukti-bukti atas belanja tersebut pada huruf B disimpan pada Sekolah SMP NEGERI 4 GEROKGAK untuk kelengkapan Administrasi dan keperluan pemeliharaan sesuai peraturan perundang-undangan. Apabila bukti-bukti tersebut tidak benar yang mengakibatkan kerugian daerah, saya bertanggungjawab sepenuhnya atas kerugian daerah dimaksud sesuai kewenangan saya berdasarkan ketentuan peraturan perundang-undangan.

Demikian surat pernyataan ini dibuat dengan sebenarnya.

Kepala Sekolah,

Nyoman Gunawa, S.Pd
NIP. 198310231985021001

(Sumber: Bendahara SMP Negeri 4 Gerokgak, 2023)

Adapun pihak-pihak yang memerlukan laporan realisasi Dana BOS ini adalah Dinas Pendidikan Daerah maupun Pusat. Selain itu, SMP Negeri 4 Gerokgak juga melaporkan hasil pengelolaan Dana BOS ini ke Komite Sekolah sehingga transparansi dalam penggunaan Dana BOS di SMP Negeri 4 Gerokgak tetap terjaga.

Penggunaan ARKAS ini sangat bermanfaat bagi sekolah dalam pengelolaan Dana BOS. Hasil wawancara yang telah dilakukan oleh peneliti bahwa sekolah telah mampu menyusun laporan-laporan sesuai dengan format yang terdapat pada peraturan yang telah berlaku dan telah sejalan dengan prosedur yang telah ditetapkan oleh Dinas. Sekolah dapat membuat merencanakan, melaksanakan, serta melaporkan hasil penggunaan dana BOS serta dapat melakukan perubahan/pergeseran perencanaan anggaran dana BOS secara lebih mudah. Selain itu, keterlambatan dalam hal pelaporan Dana BOS dapat teratasi karena laporan yang telah disusun akan secara otomatis terkirim jika Bendahara sudah menutup Buku Kas Umum. Terintegrasinya sistem aplikasi sekolah dengan sistem pendidikan memudahkan setiap sekolah untuk menyusun rencana hingga melaporkan hasil realisasi tanpa harus mencatat secara manual. Sehingga proses pencairan Dana BOS akan berjalan dengan tepat waktu dan sekolah dapat menjalankan programnya dengan baik.

SIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan yang dapat diperoleh dalam penelitian ini adalah dengan adanya proses digitalisasi dalam mengelola keuangan sekolah khususnya Dana BOS dapat meningkatkan kualitas tata kelola keuangan yang lebih baik dibandingkan penggunaan secara manual. Hal

ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan terkait dengan penggunaan Aplikasi Rencana Kegiatan Anggaran Sekolah (ARKAS) dalam mengelola Dana BOS di SMP Negeri 4 Gerokgak, bahwa secara keseluruhan proses pengelolaan Dana BOS (perencanaan, pelaksanaan, pelaporan) dapat berjalan dengan baik melalui proses dalam ARKAS. Walau pada perencanaan, sekolah sempat mengalami kendala terkait tidak tersedianya beberapa kebutuhan di aplikasi, namun hal tersebut sudah terselesaikan dengan melaporkan ke Dinas Pendidikan. Penyusunan rapat perencanaan hingga hasil realisasi juga telah melibatkan pihak masyarakat dan komite serta dinas pendidikan selaku pihak pengawas Dana BOS. Hasil laporan rencana kegiatan anggaran sekolah dan realisasi Dana BOS telah dipublikasi sehingga transparansi dalam pengelolaan ini tetap terjaga. Dengan demikian, penggunaan ARKAS menjadikan sekolah akan lebih mudah dalam melaporkan hasil realisasi penggunaan Dana BOS sehingga tidak ada keterlambatan dalam hal pelaporan Dana BOS.

Peneliti memberi saran kepada pihak sekolah khususnya tim operator yang mengoperasikan Aplikasi Rencana Kegiatan Anggaran Sekolah tentunya perlu melibatkan pihak wakil bendahara sebagai pengganti Bendahara BOS apabila beliau sedang berhalangan untuk melaksanakan tugasnya. Hal ini berguna untuk memudahkan pihak sekolah dalam mengelola Dana BOS khususnya terkait pencatatan transaksi yang rutin terjadi, tetapi Bendahara sewaktu-waktu tidak dapat menginput ke Aplikasi. Selain itu, saran juga diberikan kepada Pemerintah selaku pencipta aplikasi agar lebih memperhatikan kebutuhan yang diperlukan oleh sekolah agar proses penginputan barang dalam aplikasi pada tahap penganggaran dapat berjalan dengan lancar dan hasil laporan RKAS dapat selesai tepat pada waktunya.

DAFTAR PUSTAKA

- Ahmad, R., Dwianika, A., Studi Akuntansi, P., Pembangunan Jaya, U., & Selatan, T. (2021). *Analisa Penggunaan Perangkat Lunak dalam Mendukung Pembukuan Keuangan Sekolah*. Jurnal Sains Manajemen & Akuntansi) (Vol. 13, Issue 1).
- Mardiasmo. (2018). *Akuntansi Sektor Publik*. Yogyakarta: Andi
- Miles, M. B, Huberman, A.M dan Saldana, J. 2014. *Qualitative Data Analysis, A Methods Sourcebook, Edition 3*. USA: Sage Publications. Terjemahan Tjetjep Rohindi Rohid, UI-Press.
- Moleong, L. (2014). *Metodologi Penelitian Kualitatif (Edisi Revisi ed.)*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Mulyasa, E. (2007). *Manajemen berbasis sekolah: konsep, strategi, dan implementasi*. Bandung: Remaja Rosdakarya Offset.

